
14 DE DICIEMBRE DE 2023  
CUERNAVACA, MORELOS // AÑO 2023 

NÚMERO 378 // LAJORNADA + LA JORNADA MORELOS PRECIO 10 PESOS

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR: ENRIQUE BALP DÍAZ
lajornadamorelos.mx

l Por el retraso de su aguinaldo, académicos universita-
rios realizaron un paro de ocho horas; se detuvieron 
aplicaciones de exámenes, entrega de calificaciones, ta-
lleres, cursos y cualquier actividad académica.

l En el municipio sureño reportan un incremento del 
70 por ciento de visitantes en vísperas de los festejos de 
temporada. Las autoridades se dicen preparadas para 
redoblar su atención a los “puntos estratégicos” de la 
demarcación.

l La Comisión Estatal de Seguridad confirmó que el de-
lito de extorsión se ha incrementado a comparación del 
año anterior; los sectores más afectados son jardines de 
eventos sociales, transporte público y la industria de la 
masa y la tortilla.

Académicos de la UAEM paran 
actividades momentáneamente

Llega más turismo a Zacatepec

Reconoce Seguridad Pública 
aumento de extorsiones
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l Los legisladores federales aprobaron en sesión extraordinaria el desafuero del ti-
tular de la Fiscalía General del Estado de Morelos para que sea procesado por el 
presunto delito de ejercicio ilícito en el servicio público y gestión inadecuada en el 
Sistema Nacional de Seguridad Pública.

l La decisión será notificada al Congreso del Estado de Morelos para que proceda 
como corresponda, pero “con el único fin de poner a disposición del Ministerio Pú-
blico Federal al imputado".

l La defensa de Carmona descalificó la resolución de la Cámara; señaló que el 
desafuero es injusto pues las investigaciones deben basarse en evidencia y prue-
bas, no en motivaciones políticas.

Congreso de la Unión 
aprueba desafuero 
de Carmona Gándara
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Con 230 votos a favor y 22 votos en contra
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A favor de las mujeres A favor del agua

O Las mujeres de Morelos requerimos de políticas de prevención del delito, 
educación y empleo para no seguir siendo víctimas de la violencia, advirtió la 
precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por Morelos, Lucy Meza Guzmán, 
durante una reunión con mujeres en la que estuvo acompañada por la aspirante 
a la presidencia de la República, Xóchitl Gálvez. Foto: Cortesía.

O Acompañada por Alfonso Ramírez Cuéllar, coordinador de la red “Es 
Claudia”, la precandidata de Morena, Margarita González Saravia, aseguró que 
la corrupción daña a organismos operadores de agua potable, esto durante el 
Foro de Discusión sobre el Derecho Humano al Agua y al Saneamiento, realizado 
ayer en Cuernavaca. Foto: Cortesía.
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Morelos en el proyecto de las precandidatas a la presidencia

EDITORIAL

urante muchos sexenios, Morelos 
había estado ausente de la óptica 
de la mayoría de los candidatos a la 

presidencia, funcionarios electos y gobiernos 
federales. Si bien el estado, que representa 
apenas el 1.6% del padrón electoral nacional, 
era incluido en las giras promocionales de 
los candidatos a la presidencia, las acciones 
de campaña se reducían a muchas promesas 
que quedarían incumplidas, y muy pocos 
proyectos para el desarrollo del estado.

La percepción de la mayoría de los 
electores y políticos morelenses era de 
abandono, las quejas sobre la escasa 
relevancia que daban a Morelos los 
aspirantes a la presidencia y los partidos que 
los postulaban se argumentaba igual con la 
dimensión del electorado que en la escasa 
cantidad de diputados que ofrece Morelos 
al Congreso de la Unión, apenas cinco de 
mayoría.

Esa realidad parece haber cambiado. Las 
circunstancias con que fueron designadas 
precandidatas a la gubernatura primero 
Margarita González Saravia (Morena, 
PT, PNA, PVEM, MAS, PES) y luego Lucy 
Meza Guzmán (PRI, PAN, PRD, RSP), 

parecen haber obligado a las precandidatas 
a la presidencia de la República, Claudia 
Sheinbaum Pardo y Xóchitl Gálvez Ruiz, 
a acercarse más a Morelos. Sheinbaum 
tiene dos visitas recientes a Morelos para 
respaldar a Margarita González; y Gálvez 
recién hizo lo propio con Lucy Meza. La 
diferencia con campañas anteriores es que 
ambas aspirantes a la presidencia de la 
República parecen tener un diagnóstico más 
o menos claro de la realidad de Morelos y, 
con todas las limitaciones de la precampaña, 
han podido esbozar proyectos distintos para 
sacar a Morelos de las múltiples crisis que 
atraviesa.

Los síntomas de las muchas enfermedades 
que padece el estado son igualmente 
presentes en los discursos de la abanderada 
de Juntos Seguiremos Haciendo Historia 
y de la postulada por Fuerza y Corazón 
por México. Pero lo que han esbozado 
como propuestas son tratamientos sin 
duda diferentes, en congruencia con las 
fuerzas que las respaldan. Hasta ahora 
Claudia Sheinbaum ha trazado un mayor 
fortalecimiento del gobierno federal que 
apoye al estatal y los municipios para 

el desarrollo local. Xóchitl Gálvez, en 
cambio, insiste en el empoderamiento de 
los municipios para desde ahí impulsar el 
crecimiento.

Más allá de los análisis que debieran 
hacerse puntualmente de cada uno de los 
enfoques en lo general y las propuestas 
en particular, es de reconocerse que, por 
primera vez en muchos años, Morelos no 
parece estar lejos de los planes de quienes 
aspiran a la presidencia de la República. 
El acompañamiento que las precandidatas 
a la presidencia dan a sus precandidatas 
a las gubernaturas ha sido evidente y va 
más allá de las palmadas en la espalda 
que los antiguos medios titulaban como 
“espaldarazo” sin que pasara absolutamente 
nada más allá. 

Los morelenses pueden sentirse 
optimistas, por lo menos en esta parte 
de las precampañas, porque han vuelto 
a ubicarse en una posición tan relevante 
que los diseñadores de políticas públicas 
que acompañan a las precandidatas han 
trazado líneas de tratamiento a los graves 
problemas que padece el estado, y que fueron 
abandonados por más de un sexenio. 
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El titular de la Comisión Estatal 
de Seguridad (CES), José Antonio 
Ortiz Guarneros confirmó que en 
los últimos meses, el delito de ex-
torsión se ha incrementado a com-
paración del año anterior en los 36 
municipios del estado, y ubicó como 
los sectores más afectados a jardi-
nes de eventos sociales, transporte 
público así como los empresarios de 
la masa y la tortilla.

Por ello, exhortó a la ciudadanía 
en general a denunciar en caso de 
ser víctimas de algún delito, dijo que 
en días pasados, registraron un re-
porte de vandalismo en contra de 
una línea del servicio público; pues 
les arrojaron piedras como medida 
de intimidación.

“Obviamente están asustados, 
pero seguimos teniendo reuniones 
con ellos, y preguntamos a la Fisca-
lía General del Estado a ver si tienen 
una denuncia y no lo hay”.

Ortiz Guarneros aseveró que la 
violencia aumentó en Morelos de-
bido al próximo proceso electoral, 
pues bandas criminales ofrecen sus 
servicios para dotar de recursos 
económicos a favor de un candidato 
de elección popular.

“Claro que sí porqué hay gente que 
oferta sus servicios de apoyar econó-
micamente a un candidato y luego si 
gana pues habrá algo a cambio, los 
grupos delincuenciales buscan tener 
recursos para poder ofrecer algo y 
como los obtienen secuestrando, 
extorsionando”, aseveró.

De acuerdo con los datos del Secre-
tariado Ejecutivo Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP), Morelos se 
encuentra en el octavo lugar a nivel 
nacional con 7.27 extorsiones por ca-
da 100 mil habitantes, 20 por ciento 
más del promedio nacional (6.07).  En 
el 2023, la entidad se encuentra en 
el top 10 de estados con más delitos 
de alto impacto. Además del segundo 
lugar en homicidios dolosos por cada 
100 mil habitantes.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado confirmó que se manten-
drán patrullajes de manera perma-
nente en las colonias detectadas 
con altos índices de inseguridad 
como: La Lagunilla, La Unión, Al-
tavista y Plan de Ayala. Además de 
que señaló que la próxima semana 
sostendrá una reunión con el Ge-
neral de Brigada de la Vigésima 
Cuarta Zona Militar, Julio César 
Moreno Mijangos para reforzar la 
seguridad en la capital morelense.

El edil capitalino aseveró que 
enviarán dos patrullas con cua-
tro elementos policiacos en cada 
una de las cuatro colonias que 
estarán realizando recorridos 
de manera permanente las prin-

cipales calles para erradicar la 
comisión de los delitos. 

“Muchos niños y niñas hoy se 
dedican a alguna actividad ilícita 
y lo hacen con el consentimiento o 
bajo pérdida de vigilancia de quié-
nes son las personas mayores en la 
casa quiénes llevan recursos que 
no explican de dónde proceden y 
lo permiten. Nosotros hemos to-
mado una decisión de que se reali-
cen patrullajes de manera perma-
nente en esas colonias”, expuso.

Por otra parte, el alcalde de 
Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado calificó como “buena se-
ñal” por parte del Poder Ejecutivo 
para la dotación de más agentes 
policiacos, luego de que la Comi-
sión Estatal de Seguridad (CES), 
anunciará el envió de 27 nuevos 
policías a la capital.

“Nosotros hicimos una apor-
tación a los grupos que entraron 
al colegio para reclutar más ele-
mentos. Sin embargo, sí además 
de los que nosotros mandamos 
vinieran más, desde luego sería 
una buena señal por parte de la 
CES”.

Señaló que la decisión del 
ayuntamiento de no participar 
en el Mando Coordinado policial 
ha sido castigada por el Ejecuti-
vo que no ha otorgado mayores 
recursos operativos al municipio. 
Pese a ello, el gobierno municipal 
ha adquirido más de 20 patrullas 
y 22 motocicletas en los últimos 
dos años. “Probablemente el lu-
nes presentamos 10 nuevas pa-
trullas y 10 nuevas motocicletas 
que han sido adquiridos con re-
cursos que han sido destinados 
al municipio”.
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Reconoce 
Seguridad Pública 
aumento de 20 
por ciento en 
extorsiones

Habrá patrullaje permanente 
en las cuatro colonias más 
inseguras: Urióstegui

EN LA TABLITA • MIGUEL ÁNGEL

s Jardines de eventos, transporte público y tortillerías las víctimas más 
frecuentes, informó el comisionado Ortiz Guarneros. Foto: Cortesía.

http://lajornadamorelos.mx
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Q Acapulco 
tras el paso de 
Otis. Foto: 
Carlos Alberto 
Carbajal / 
cuartoscuro.
com

ENRIQUE GUADARRAMA LÓPEZ*

on la irrupción violenta, sorpresiva 
y devastadora del huracán Otis, que 
destrozó buena parte de la estruc-

tura física de Acapulco y de varios mu-
nicipios del estado de Guerrero, fuimos 
testigos de diversas y disímbolas reaccio-
nes, personales, institucionales, sociales 
y científicas. 

Desde la siempre admirable solidaridad 
irrestricta de las y los mexicanos del resto 
del país y el apoyo de gobiernos extran-
jeros, hasta la anonadada reacción de las 
autoridades de los tres niveles, que exhi-
bieron su falta de previsión, de reacción, 
de coordinación, de ausencia de mando, 
de toma de decisiones. ¿Y, los protocolos 
de actuación en materia de protección 
civil? ¿Qué paso? 

En ocasión anterior (LJM 23 febrero) 
señalé que “ante fenómenos naturales 
no se puede atribuir, de inicio, responsa-
bilidades a las autoridades por los daños 
causados. Sin embargo, se requiere inves-
tigar si las actuaciones u omisiones de los 
servidores públicos para prevenir, mitigar 
y atender los fenómenos naturales pueden 
vulnerar derechos humanos”.  En el caso 
de Otis nada se sabe de una investigación 
iniciada, o en curso, bajo esa perspectiva. 
Simplemente, para saber si se dio aviso 
previo a la gente con la debida oportuni-
dad que las circunstancias lo permitían. 
La relevancia es de fondo, pues va de por 
medio la posibilidad de reconocer la cali-
dad de víctimas a los damnificados.

Es entendible el enojo de la población. 
Acapulco no se reduce a la zona hotelera. 
El auténtico Acapulco empieza la calle 
paralela después de la costera. Qué bue-
no que la recuperación inicie por esa zo-
na, para reactivar la economía, pero las 
afectaciones a la gente común del lugar 
y de otras poblaciones son muy profun-
das. Los datos oficiales refieren 274 mil 
viviendas y 47 mil 627 locales comercia-
les afectados. Se calculan años para la 
recuperación.

Por su parte, los científicos alertan, una 
vez más, sobre la recurrencia de estos y 
otros fenómenos naturales en cualquier 
parte del país y del mundo. No se puede 
desdeñar el S.O.S., casi desesperado, con 
el que piden a los gobiernos y a las em-
presas actuar con mayor compromiso y 
energía para salvar nuestro planeta.  

Ahora me detengo en una reflexión. La 
actitud de la sociedad guerrerense debe 
ser ¿de dignidad o de resignación ante la 
tragedia? ¿Estamos frente a un caso de 
resiliencia social o de sumisión social? 
¿El reclamo de la gente implica ejercer 
un derecho ante el gobierno? ¿Se puede 
calificar la resiliencia como un derecho 

humano o, son los derechos humanos el 
caparazón para dar a aquélla mayor co-
bertura?

La resiliencia social es la capacidad de 
reacción, con espíritu de superación, de 
un grupo poblacional ante la adversidad 
que acarrea un fenómeno de la natura-
leza. Se asume una actitud colectiva de 
salir adelante y no caer en el derrotismo. 
Esto se refleja en lo anímico-emocional y 
en la búsqueda de recuperar actividades, 
(laborales, recreativas, familiares). 

En estas situaciones, resulta funda-
mental preservar la dignidad de las per-
sonas. Las autoridades están obligadas 
a dar un trato de respeto a los afectados 
y no asumir actitudes lastimeras o de 
conmiseración, lo cual es condenable en 
sí, e inclusive ser calificado de violatorio 
de derechos humanos. El respeto debe 
prevalecer al levantar censos, al entregar 
apoyos, al solicitar documentación o al 
atender los reclamos. Una situación de 
genuino respeto de derechos humanos 
es que las personas afectadas no sean 
usadas políticamente, ni sean objeto de 
acción política de ninguna autoridad ni 
ningún partido político. La calidad de 
titulares de derechos humanos no se 
pierde en ningún momento, ni antes, ni 
durante, ni después de la ocurrencia del 
evento natural.

No se trata de calificar a la resiliencia 
social como un derecho humano, pero sí 
de que se respeten a plenitud los derechos 
humanos de todos quienes han sufrido 
pérdidas humanas, materiales y emocio-
nales. Resiliencia y derechos humanos 
tienen en común la búsqueda del bienes-
tar y la dignidad de las personas. 

En este sentido, las instituciones de de-
rechos humanos juegan un papel relevan-
te, pues tienen la tarea de brindar acom-
pañamiento a las personas afectadas, en 
el regreso a su situación previa. Y velar 
que en el proceso de recuperación haya 
respeto a los diversos derechos humanos 
susceptibles de vulneración, entre otros: 
a la seguridad personal, de propiedad, 
de vivienda, de búsqueda de familiares, 
de educación, de no discriminación, de 
igualdad. Sin descuidar que haya acceso 
a la información pública y rendición de 
cuentas sobre los recursos utilizados. 

Otis fue el último huracán, pero no es 
el último. Ni es Acapulco el último lugar 
al que llega un huracán. Lo mejor es to-
mar conciencia y mejorar los esquemas 
preventivos y reactivos, con un enfoque 
de derechos humanos. Es responsabilidad 
de las autoridades avanzar en esa ruta.

* Investigador del Programa 
Universitario de Derechos Humanos de la 

UNAM. 
eguadarramal@gmail.com

JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO 
AURELIO PALMA APODACA

l 11 de diciembre de 2023 se llevó a 
cabo la jornada nacional de lucha 
en defensa de los derechos laborales 

convocada por la Convención Nacional 
Democrática de las y los Trabajadores en 
todo el país. En Cuernavaca realizamos un 
acto en el zócalo y en la Ciudad de México 
marchamos miles de trabajadoras y tra-
bajadores bajo una pertinaz lluvia hacia 
el zócalo, para entregar una carta dirigi-
da al Lic. Andrés Manuel López Obrador, 
Presidente Constitucional de los Estados 
Unidos Mexicanos, Mtra. Luisa María Al-
calde Luján. Secretaria de Gobernación y 
Marath Baruch Bolaños López. Secreta-
rio de Trabajo y Previsión Social. 

En este documento firmado por las 
diversas organizaciones sindicales y coo-
perativas que conformamos la Nueva 
Central de las y los Trabajadores (NCT), 
solicitamos su valiosa atención respecto 
a diversos conflictos laborales y sociales 
que se expresaron durante la 1ª Conven-
ción Nacional Democrática de las y los 
Trabajadores (CNDT), donde participaron 
más de 130 organizaciones democráticas, 
incluyendo sindicatos, cooperativas, coor-
dinadoras nacionales y frentes estatales, 
entre otras.

Por lo expuesto anteriormente, en este 
documento solicitamos respetuosamente 
al Gobierno de la República, a las autori-
dades federales, a los gobiernos estata-
les, dar respuesta conforme a derecho, a 
las siguientes demandas: Solución de las 
demandas del Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la Universidad de Sonora 
(STAUS). Respuesta a la Propuesta de re-
inserción laboral para las y los trabajado-
res del SME en Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), presentada al Gobierno de 
la República el pasado 11 de septiembre 
de 2023, a través de la Secretaría de Go-
bernación (SEGOB). Además, exigimos el 
respeto irrestricto a la libertad y autono-
mía sindical. Respuesta a las demandas 
de la Asamblea Nacional de Usuarios de 
Energía Eléctrica (ANUEE), la condona-
ción de adeudos de las y los usuarios de la 
energía eléctrica en huelga de pagos de 
manera homóloga a lo que se realizó con 
los usuarios del Estado de Tabasco. 

También se solicita la atención a las 
demandas de la Confederación de Jubi-
lados, Pensionados y Adultos Mayores de 
la República Mexicana (CONJUPAM): la 
eliminación del cálculo de pensiones en 
Unidad de Medida y Actualización (UMA), 
reintegración de los fondos de cesantía y 
vejez de los trabajadores del IMSS, y que 
se estudie la propuesta de la CONJUPAM 
para la creación del Instituto Nacional 
de Pensiones que sustituya el modelo de 
AFORES. Solución a las demandas de las y 
los trabajadores del Sindicato de Trabaja-
dores del Transporte de Pasajeros (STTP).

Atención a las demandas de las y los 
trabajadores del Colegio de Bachilleres 
en todo el país, en especial a los trabaja-
dores de los estados de Chiapas y Morelos, 
quienes exigen mejoras salariales, estabi-
lidad en el empleo y seguridad social tanto 
para trabajadores activos como jubilados. 
Solución a la Huelga del Sindicato Inde-
pendiente Nacional de Trabajadores del 
Colegio de Bachilleres (SINTIBC).

Respeto a los derechos laborales de las 

y los trabajadores del Sindicato Único de 
Trabajadores de NOTIMEX (SUTNOTI-
MEX). Demandamos que se tomen las 
medidas necesarias para salvaguardar los 
derechos de las y los trabajadores de la 
Agencia de Noticias del Estado Mexicano 
(NOTIMEX), ante el proceso de desapari-
ción del instituto que está por cumplir 4 
años de huelga. Igualmente el respeto al 
Contrato Colectivo de Trabajo de las y los 
trabajadores del Sindicato de la Unión de 
Trabajadores del Instituto de Educación 
Media Superior (SUTIEMS) y la firma del 
Contrato Colectivo de Trabajo y pleno re-
conocimiento de los derechos laborales 
de los trabajadores del Sindicato Indepen-
diente de Trabajadores en Investigación 
en Ciencias de la Salud (SITIC-Salud).

Atención a la Sociedad Cooperativa 
Trabajadores de Pascual S.C.L. mediante 
la entrega de la planta Hidalgo a la Ad-
ministración de la Cooperativa La Cruz 
Azul.  Instalación de mesas de trabajo 
para la atención de las demandas de las 
organizaciones cooperativas de ahorro y 
préstamo. Atención a las demandas de la 
Corriente Democrática de la Cooperativa 
TRADOC. Seguridad social para las y los 
trabajadores cooperativistas. Avances en 
el diálogo con los trabajadores de plata-
formas digitales de la Unión Nacional de 
Trabajadores por Aplicación (UNTA).

De igual manera, en este documento se 
solicita la preservación del Instituto Mexi-
cano de Tecnología del Agua (IMTA) y los 
derechos laborales de las y los agremiados 
al Sindicato de Trabajadores del Instituto 
Mexicano de Tecnología del Agua (SITI-
MTA). Asimismo demandamos el alto a 
las violaciones laborales, el respeto irres-
tricto al Contrato Colectivo de Trabajo y 
el desbloqueo de la firma de proyectos de 
investigación por parte de las autoridades 
del IMTA.

Demandamos la garantía del proceso 
electoral del sindicato Saint Gobain, en la 
planta ubicada en el Parque Industrial de 
Cuautla, Morelos, por lo que demandamos 
que el Centro Federal de Conciliación y 
Registro Laboral resuelva la impugnación 
sobre las elecciones sindicales realizadas 
el 25 de noviembre de 2023 en Saint Go-
bain México garantizando un proceso 
democrático que respete la voluntad de 
las y los trabajadores. Solución a las de-
mandas del Movimiento Magisterial de 
Bases de Morelos, como la reinstalación 
de las maestras y maestros cesados por 
oponerse a la Reforma Educativa, aumen-
to salarial a todas y todos los trabajadores 
de la educación, justicia y esclarecimiento 
del feminicidio de la profesora Alejandra 
Soto Casillas en Cuernavaca.

También la solución a las demandas del 
Sindicato Unitario de Trabajadores de la 
Universidad Autónoma de Puebla (SUN-
TUAP) y atención a las demandas del Sin-
dicato Nacional de Cultura (SINAC). Con 
el fin de avanzar en la solución de estas 
problemáticas, la NCT solicitó respetuo-
samente una audiencia con el presidente 
de la República Lic. Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, manifestando nuestra ple-
na disposición de contribuir, mediante el 
diálogo y la concertación, a la solución de 
los conflictos presentados en este pliego 
de demandas. 

 Esta jornada nacional de lucha conclu-
yó con la consigna: ¡Gobierne quien go-
bierne, los derechos se defienden!

RESILIENCIA SOCIAL Y DERECHOS HUMANOS  DERECHOS LABORALES Y LUCHAS 
SINDICALES Y SOCIALES INDEPENDIENTES

C E



HUGO CARBAJAL AGUILAR

Se plantean aquí algunas tareas de carácter social y cultural 
que podrían ser iniciadas como parte de un proyecto mayor. 
No hay que olvidar que el período es muy corto, de ahí que 

propongamos se elabore un plan maestro que le dé continuidad a 
los proyectos ya iniciados. 

Más de una vez los funcionarios públicos se ven constreñidos a 
administrar los bienes perdiendo la oportunidad de hacer Política 
Comunitaria, objetivo central de esta vocación.

CULTURA.- La cultura es todo. La cultura es la naturaleza 
transformada. Implica conocer nuestras costumbres, manejar 
con propiedad y enriquecer nuestro lenguaje, nuestros hábitos 
alimenticios y nuestro vestido, nuestra música y nuestra diversi-
dad. En este sentido, todo aquello que contribuya a fortalecer, a 
enriquecer este amplísimo espectro de nuestras manifestaciones 
humanas es considerado como factor cultural.

De ahí que –respetando las creencias religiosas- se hayan prác-
ticamente instituido las ferias anuales de los pueblos, pero no sólo 
con un sentido lúdico sino como ocasión de conocernos mejor. Las 
exposiciones artísticas y científicas no se han desarrollado sólo 
durante la feria sino durante todo el año. Mes con mes, semana 
con semana debe programarse un evento cultural importante que 
se vaya haciendo necesarísimo por lo que propone. Aquí tienen 
que ver diversas instituciones: la Secretaría de Cultura, el IMSS, 
el ISSSTE, el ITZ, la UAEM en Cuernavaca y en sus dos campus, 
Jojutla y Cuautla, las escuelas en general, los y las maestras, las 
mujeres del municipio, los niños, los jóvenes, los obreros. Todos.

Se propone la elaboración de un proyecto que vaya com-
prendiendo el objetivo primordial de esta tarea específi-
ca para que no se convierta en un asunto de élite. Implica 
comprender Cooperativas, Bibliotecas Públicas Populares, 
Bibliotecas circulantes, Talleres de lectura, de Danza, de Mú-

sica, Aprendizaje de Instrumentos (guitarra, violín, batería, 
percusiones en general, saxofón, trompeta, clarinete, tuba, 
trombón de vara), Coros infantiles y juveniles. Considerar 
también ciclos de conferencias y talleres de análisis de la 
realidad social latinoamericana, de formación política e 
ideológica como espacios de reflexión y de acción. Y todo 
aquello que la iniciativa y creatividad populares vayan or-
ganizando. 

En nuestros Estados vecinos de Guerrero y Oaxaca hay ya pro-
yectos exitosos instalados en pleno funcionamiento. 

En Guerrero encontramos el de la Universidad Intercultural de 
los Pueblos del Sur, una Universidad comprometida que atiende 
primordialmente a pueblos originarios, con tareas auténticamente 
revolucionarias. Trabaja con grupos indígenas y con tres licencia-
turas de importancia decisiva: 

- Gobierno y Administración de Municipios y Territorios; 
- Lengua, Historia y Cultura de los pueblos originarios y, 
- Desarrollo Comunitario Sustentable para los pueblos 

originarios.

Se trabaja en cuatro campus de distintas regiones:

- Sta. Cruz del Rincón en Chilapa atendiendo a tlapanecos 
y mixtecos.

- En Xochistlahuaca, trabajando con amuzgos.
- En Cuajinicuilapa, región afrodescendiente.
- Y en Xalitla, Iguala, con nahuas.

Hace algunos años los profesores de esta Universidad solicita-
ron al Gobierno del Estado su reconocimiento oficial que les fue 
negado por el destacadísimo y eminente gobernador Zeferino To-
rreblanca otro ejemplo egregio instalado en ese puesto por el PRD. 
De cualquier forma, los trabajos continúan y resulta sumamente 
estimulante encontrar estas iniciativas dirigidas a los pobres entre 
los pobres de este nuestro país, los indígenas.

Otra iniciativa semejante en Oaxaca también trabaja con in-
dígenas. Ellos están solicitando profesores. Me hicieron saber 
que puede trabajarse un curso de dos semanas o dos cursos de 
una semana cada uno. Así que podemos pensar qué podríamos 
ofrecer a estas escuelas populares. Son 16 Universidades en 54 
comunidades que atienden a 1200 estudiantes, todo un proyecto 
cultural.

Por ejemplo, estas serían algunas materias: Desarrollo Susten-
table, Ética, Análisis de la Realidad Nacional y Análisis de la Pro-
blemática Nacional. Hay que preparar material de estudio, textos, 
fotocopias, libros incluso lápices y cuadernos.

Podría ser en las 4 regiones de Guerrero durante un par de 
semanas en cada una. Las más lejanas son Xochistlahuaca y Cua-
jinicuilapa. Los programas serían breves y sustanciosos. Veamos 
sólo un ejemplo: Desarrollo Sustentable.

1. Conceptos Básicos de Ecología y Medio Ambiente. Eco-
logía y Ciencias. Ecosistemas. Recursos Naturales.

2. Conceptos Básicos de Impacto Ambiental. - Definición 
y Clasificación.

Impactos Sociales y Culturales Actividades Antropogéni-
cas: Historia y consecuencias.

3. CONCEPTOS: Ambiente, Desarrollo, Sustentabilidad, 
Economía, Cultura, Política, Contracultura, Cultura 
Popular, Medios y Modos de Producción.

4. Análisis de la Realidad: Lineal, Funcionalista y Genético-
Estructural.

5. Diferentes actitudes que a nivel continental aparecen 
como tomas de posición: Actitud Conservadora, Actitud 
Reformista y Actitud de Cambio.

6. Sistemas Económicos:  Economía de Libre Mercado, 
Economía Centralmente Planificada y Economía Mixta.

7. Escuelas del pensamiento económico: Conservadores, 
Liberales y Radicales.

Seguiremos…

(primera parte)
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Lo inverosímil de la poesía

UN BREVE ANTEPROYECTO CULTURAL

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

Hace muchos años fui testigo de una escena que pocas 
veces cuento. Es una historia demasiado cursi e in-
cluso inverosímil. Suena a invento, a algo que un poe-

ta podría fabricar pero juro que pasó tal y como lo contaré.

Yo vivía en Jiutepec en la casa de mi infancia. En la mis-
ma calle había una escuela muy grande. Cuando salí eran 
cerca de las doce del día. Al abrir el portón vi a una niña, 
de unos siete u ocho años, tendida en una jardinera. Re-
cuerdo que el color moreno de su piel contrastaba con su 
vestido blanquísimo. Sin duda pensé que era una aparición. 
Estaba tirada en el suelo, muy quieta. El asombro dio paso 
al pánico. ¿Está muerta?, me pregunté, aun sosteniendo 
la puerta, con un pie dentro de mi casa. Tal vez sólo está 
herida, deshidratada. Era un día caluroso. Quizá el sueño 
la venció o se desmayó.  Una voz me sacó del curso de mis 
pensamientos. Era un hombre del mismo tono de piel de 
la niña. Estaba unos pasos más adelante. La miraba con 
desesperación, como si tuviera prisa y no estuviera para 
juegos. “Párate, niña, ya vámonos”, le decía. Pero la niña 
parecía no atender. Seguía absorta en una quietud muy 
atenta. Otro hombre intervino, más joven, con voz calma. 
“Déjala en paz”, le dijo. “Ya es tarde, ¿qué es lo que está 
haciendo?”, inquirió el primero. En ese momento asumí que 
el hombre desesperado era su padre y el hombre calmo, su 
tío. El tío la miró con muchísima ternura. Por supuesto yo 

llevaba ya mucho tiempo parado en la puerta, incapaz de 
moverme hasta conocer el desenlace. “Está escuchando 
cómo nacen los volcanes”, declaró el hombre calmo. El 
rostro del hombre desesperado cambió al escucharlo. Su 
prisa se disipó y de pronto, la niña se levantó y los tres se 
marcharon en silencio. Nadie me va a creer, pensé. 

Muchas veces regreso a ese recuerdo. Las pocas veces 
que lo he contado, uso la historia para hablar de cómo la 
poesía se manifiesta e irrumpe en la cotidianidad. Son ins-
tantes que podrían pasar absolutamente desapercibidos si 
no existe un testigo que testimonie. Para mí, hay belleza en 
ese momento. Pero también es una belleza casi inexistente 
en el mundo que habitamos, es tan difícil de aceptar. 

Uno de los artistas que más he disfrutado oír hablar sobre 
arte y sobre su propia obra es el cineasta William Fried-
kin. En un documental sobre la filmación de The Exorcist 
que lleva por nombre Leap of Faith, en la que revela sus 
preocupaciones e inspiraciones, habla de un concepto que 
él llama notas de gracia. Lo hace al analizar un cuadro de 
Vermeer en el que un pequeño rayo de luz ilumina la esquina 
de un edificio en la ciudad de Delft. "Oh, es una cosita tan 
inesperada. Encuentro eso tan simple y tan profundamen-
te conmovedor. No es sólo una pizca de realidad. Es una 
pequeña nota de gracia".  

En la obra de Michele Petit encuentro constantemente 
notas de gracia. En su magnífico libro Leer el mundo cuenta 
una anécdota de Mirta Colángelo, una educadora por el arte 

argentina, “poeta en todo lo que hacía”.

La anécdota ocurre en un taller de lectura y escritura, 
con chicos de 8 o 9 años. Después de leer “La botella que 
flotó durante veinte años”, en la que Laura Devetach cuenta 
el periplo de aquel objeto desde una playa de Brasil hasta 
las costas del mar del Norte, Colángelo le propuso a los 
niños que tiraran botellas en el mar con mensajes para 
encontrar amigos.

Algún tiempo después, Jorge Pérez, un obrero de un 
puerto más alejado, encontró una de las botellas. Acaba-
ba de perder su trabajo y caminaba sin saber bien adonde 
iba cuando vio esa botella entre los juncos que contenía 
unos papeles. La rompió contra una piedra. Los dibujos 
representaban soles y gaviotas, y la carta decía: “Hola, 
soy Martín. Yo tengo 8 años. A mí me gustan los nioquis, 
los huebos fritos y el color berde. A mí me gusta dibujar. 
Busco un amigo por los caminos del agua”.

Aquel mensaje causó una profunda impresión en Jorge 
Pérez. Cada año celebra el aniversario del día en que recogió 
esa botella. Además instaló un kiosco que lleva el mismo 
nombre que el taller de lectura, “La casa del sol albañil”, y más 
tarde supo que el escritor Eduardo Galeano había contado 
el periplo del mensaje en unos de sus textos. Esta es otra 
historia inverosímil sobre cómo la poesía incide en la vida o 
acaso una nimia nota de gracia que otro testigo testimonia.

ALGO COMO UNA FRUTA

 s Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.
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ANGÉLICA ESTRADA

En el marco de la realización del Foro de 
Discusión sobre el Derecho Humano al Agua y 
al Saneamiento, Margarita González Saravia, 
precandidata del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) al gobierno de Morelos, re-
saltó la urgente necesidad de un trabajo coor-
dinado entre el estado y los municipios para 
atender el problema de abasto del vital líquido.

Está coordinación debe ir acompañada de 
una exhaustiva revisión a los organismos ope-
radores del agua potable, pues “los malos ma-
nejos y actos de corrupción al interior de estos 
sistemas los ha vuelto ineficaces”, dijo.

Desde el municipio de Tepoztlán, junto a 
Alfonso Ramírez Cuéllar, ex diputado federal 
y coordinador de la red “Es Claudia”, Marga-
rita González Saravia ponderó que el derecho 
humano al acceso de agua potable, tanto para 
consumo humano como para el sector agrario, 
es un punto clave dentro de la agenda nacional 
para la transformación del país.

Reconoció que “actualmente, Morelos en-
frenta problemas de desabasto de agua. Nues-
tra prioridad es atender el tema de manera 
asertiva, por lo que es de vital importancia 
crear estrategias para garantizar este derecho”.

La precandidata única explicó que como par-
te de las necesidades que ha detectado son la 
modernización de las plantas que ya existen, 
la captación de agua que requiere tecnologías 

específicas, el saneamiento de ríos y barran-
cas, la tecnificación del campo para el tema de 
riego, la actualización de las tuberías y el buen 
uso de este recurso para evitar el desperdicio.

Agradeció la invitación a participar en el foro 
del líquido vital que se llevó a cabo en el muni-
cipio de Tepoztlán, como parte de los diálogos 
impulsados por Claudia Sheinbaum, precan-
didata única a la Presidencia de la República, 
para seguir construyendo la transformación 
en todo el país a través de una agenda por el 
cuidado del agua.

En su oportunidad, Alfonso Ramírez Cuellar 
compartió que como derecho al acceso de agua 
suficiente y de calidad se han estado creando un 
ciclo de reuniones en el país que tienen como 
enfoque principal el agua y la producción de los 
alimentos, donde titulares de los organismos 
operadores de agua de diversos estados están 
participando en estas mesas de trabajo. 

Destacó que en las próximas reuniones se 
abordarán diversas temáticas como la inver-
sión, los tratados internacionales referentes 
al agua, para concluir la serie de conferencias 
en San Luis Potosí con la doctora Claudia 
Sheinbaum.

Ramírez Cuellar concluyó que el objetivo es 
que las familias mexicanas tengan acceso al 
agua a un precio adecuado, de manera constan-
te y que sea un recurso de calidad, subrayando 
que la temática del agua es inaplazable, sobre 
todo para atender sectores que se relacionan 
directamente como es la agricultura.

El foro que reunió a ambientalistas, sectores 
productivos, investigadores especializados, lí-
deres sociales, militantes y simpatizantes de 
Morena, entre otros, tuvo como propósito es-
tablecer un diagnóstico sobre los organismos 
operadores de agua a nivel nacional y desa-
rrollar estrategias efectivas para garantizar 
un uso responsable y sostenible del agua, con 
un enfoque de gestión y conservación de este 
recurso natural.

La falta de resultados de la FGE lastima a 
los morelenses 

Por otra parte, al ser cuestionada sobre la 
reciente aprobación en el Congreso de la Unión, 
del proceso de desafuero de Carmona Gándara 
la precandidata aseguró que “por responsabi-
lidad y por falta de resultados en la procura-
ción de justicia, el fiscal Uriel Carmona, debe 
renunciar”.

Comentó que son nulos los resultados de la 
Fiscalía General del Estado (FGE), lo que “tiene 
muy lastimados a los morelenses; las víctimas 
no encuentran justicia y no solo es el caso de 
Ariadna Fernanda (López), eso solo detonó 
todo lo que aquí ocurre, no se tiene justicia en 
casos de extorsión, homicidios, feminicidios…
desde hace mucho tiempo”, resaltó.

González Saravia exhortó al fiscal a no “aca-
pararse” con algunos diputados, esto después 
de que el mismo Carmona Gándara se dijo tran-
quilo con el proceso iniciado en San Lázaro, 

pues “quienes van a definir mi desafuero son 
los legisladores locales”, refirió hace unos días.

Esta no es la primera vez que Margarita Gon-
zález se refiere al caso de Carmona Gándara, 
hace unos días se pronunció porque exista en 
el Congreso local una reforma a las leyes que 
regresen el anterior periodo de los fiscales (6 
años), señalando que “este fiscal fue designado 
en la administración de Graco Ramírez, ya tras-
cendió al gobierno de Cuauhtémoc Blanco y, de 
ganar yo la elección no quiero que me toque”.

Uriel Carmona Gándara fue designado por la 
LIII Legislatura, a pocas semanas de concluir 
la gestión de Graco Ramírez, por un periodo 
de nueve años, estos tras haberse reformado 
la constitución del estado.

En 2018, Carmona Gándara también enfren-
tó un proceso de remoción iniciado por la LIV 
Legislatura, tras revelarse que no contaba con 
los exámenes de control y confianza; fue tras 
ganar un amparo otorgado por un tribunal.

La destitución del fiscal es exigida por la 
Fiscalía de la Ciudad de México por el caso 
de Ariadna Fernanda López, cuyo cuerpo fue 
localizado en la carretera La Pera-Cuautla; la 
entonces jefa de gobierno y actual precandidata 
a la presidencia de México, Claudia Sheinbaum, 
señaló que la joven fue víctima de feminicidio, 
mientras que la causa de muerte emitida por 
la fiscalía morelense dictaba que fue por una 
congestión alcohólica; desde entonces, Clau-
dia Sheinbaum señala a Carmona Gándara de 
tratar de encubrir un feminicidio.

Durante la inauguración de la Expo Feria “Ca-
pacitación Laboral", en la cual estudiantes de 11 
Centros de Atención Múltiple (CAM) de siete muni-
cipios del estado de Morelos exhibieron los produc-
tos que elaboran como parte de su formación para 
la vida y el trabajo, el alcalde Rafael Reyes refrendó 
su compromiso con la educación inclusiva de niñas, 
niños, adolescentes y jóvenes con discapacidad. 

El presidente municipal compartió con estudian-
tes, cuerpo docente y familiares de estudiantes de 
los CAM’s ubicados en los municipios de Jiutepec, 
Cuernavaca, Cuautla, Emiliano Zapata, Yautepec, 
Ayala y Ocuituco parte del trabajo que realiza el 
Gobierno con Rostro Humano para garantizar el 
derecho que tienen las personas a la educación y 
que ello permita adquirir habilidades para la vida.

En la Expo Feria, efectuada la mañana de este 
miércoles en el zócalo de la cabecera municipal, 
alumnas y alumnos de los Centros de Atención 
Múltiple presentaron artículos elaborados con sus 
manos a partir de los talleres de artesanías, pre-
paración de alimentos, manualidades, repostería, 
jabones y dulces artesanales, procesamiento de 
semillas, frutas y hortalizas, cafetería, entre otros.

Además, tuvieron lugar presentaciones artísticas, 
culturales y deportivas realizadas por niñas, niños 
y adolescentes de los CAM’s. Estuvieron presentes 
la profesora Ana Lilia Carnalla Díaz, jefa de sector; 
el regidor Daniel Reyes Ubaldo; León Felipe Figue-
roa Aguilar, director de Educación del Gobierno 
de Jiutepec, así como las supervisoras de las zonas 
escolares cuatro, cinco y seis.

Redacción

Corrupción daña 
a organismos 
operadores de 
agua potable: 
Margarita 
González

Rafael Reyes refrenda compromiso educativo 
con personas con discapacidad

O La precandidata de Morena a la gubernatura coincidió con Alfonso Ramírez Cuéllar en 
la urgencia de dotar a las familias mexicanas del servicio constante, de calidad y a 
precio adecuado. Foto: Cortesía

O En la Expo Feria, alumnas y alumnos de los Centros de Atención 
Múltiple presentaron artículos elaborados por ellos en los diversos 
talleres de capacitación que ofrece el municipio. Foto: Ayuntamiento 
de Jiutepec



ESTRELLA PEDROZA

Diputadas y diputados fe-
derales aprobaron en sesión 
extraordinaria con 230 votos 
a favor el desafuero del titular 
de la Fiscalía General del Esta-
do de Morelos, Uriel Carmona, 
para que pueda ser procesado 
por el presunto delito de ejer-
cicio ilícito en el servicio públi-
co y gestión inadecuada en el 
Sistema Nacional de Seguridad 
Pública.

Tras escuchar a los repre-
sentantes legales tanto de la 
Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) en su calidad de pro-
movente, el fiscal Juan Gabriel 
Morales Hernández, como al 
defensor legal del Carmona, 
Gabriel Regino, la Legislatura 
emitió su voto; los resultados 
del conteo fueron: 230 votos del 
bloque mayoritario que enca-
beza Morena y respaldado por 
PVEM y el Partido del Traba-
jo, a favor del desafuero; 22 en 
contra emitidos por Movimien-
to Ciudadano y 170 abstencio-
nes, principalmente del bloque 
de oposición integrado por PRI, 
PAN y PRD, consolidando así la 
decisión de procedencia.

En el resolutivo presenta-
do por la Sección Instructo-
ra y avalado por mayoría se 
detalla: "Ha lugar a proceder 
penalmente en contra del 
C. Uriel Carmona Gándara, 
Fiscal General del Estado de 
Morelos, como consecuencia 
del procedimiento de Declara-
ción de Procedencia solicita-
do en su contra por el Agente 
del Ministerio Público de la 
Federación, por su probable 
responsabilidad en la comisión 
de los delitos Ejercicio Ilícito 
de Servicio Público, previsto 
en el artículo 214 fracción I, 
Código Penal Federal y Contra 
el Funcionamiento del Sistema 
Nacional de Seguridad Públi-
ca, previsto en el artículo 139, 
fracción IV de la Ley General 
del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública".

Tras la lectura de los resul-
tados, Marcela Guerra, presi-
denta de la mesa directiva de la 
Cámara de Diputados, enfatizó 
que "la decisión deberá ser no-
tificada al Congreso del Estado 
de Morelos para que proceda 
como corresponda, con el úni-
co fin de poner a disposición 
del Ministerio Público Federal 
al imputado".

Argumentos en la sesión 
extraordinaria

El representante de la FGR, 
Juan Gabriel Morales Hernán-
dez, señaló que recibió una de-
nuncia anónima el 7 de mayo de 
2020 que condujo a la apertura 
de una investigación por delitos 
como delincuencia organizada 
y tráfico de armas el 8 de mayo 
de 2020.

Posteriormente, el 1 de octu-
bre de 2020, Óscar Daniel Álva-
rez Rojas denunció a Uriel Car-
mona Gándara por no cumplir 
con los exámenes de control de 
confianza al asumir como Fiscal 
General de Morelos en 2018.

Asimismo, Carmona, se-
gún la exposición, nombró a 
personas sin los controles de 
confianza necesarios, presun-
tamente cometiendo ejercicio 
ilícito del servicio público. Por 
ello, de acuerdo con lo expues-
to el representante de la FGE 
resulta necesario remover la 
inmunidad procesal para ejer-
cer la acción penal correspon-
diente.

En tanto el abogado defensor 
Gabriel Regino García admitió 

que el Fiscal Uriel Carmona 
carecía de una certificación al 
inicio, pero alegó que no era un 
requisito constitucional en Mo-
relos.  En entrevista, tras la re-
solución, Regino García desta-
có que el desafuero de Carmona 
fue injusto, insinuando que era 
perseguido por no seguir los 
deseos del Gobernador. 

También mencionó que varios 
fiscales renunciaron al cambiar 
de gobierno, sugiriendo que es-
to va en contra de la Constitu-
ción. Además, afirmó que las 
investigaciones deben basarse 
en evidencia y pruebas, no en 
motivaciones políticas, por lo 
que descalificó la resolución de 
la Cámara.

EN LA CUERDA FLOJA • OMAR
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s En breve el Congreso de la Unión notificará al Congreso local para que "proceda como corresponda".
Foto: Congreso del estado.

Congreso de la Unión 
aprueba desafuero 
del Fiscal de Morelos
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“En Morelos les falta gobernador y 
les sobra futbolista”: Xóchitl Gálvez

Faltan seguridad y 
oportunidades para 
las mujeres: Lucy Meza

CLARA VIVIANA MEZA

De visita en Cuernavaca para apoyar “a mi compañe-
ra senadora Lucy Meza porque vamos a trabajar juntas 
para rescatar a Morelos”, la precandidata de la coalición 
Fuerza y Corazón por México a la presidencia de la Re-
pública, Xóchitl Gálvez Ruiz, lamentó la inseguridad 
que vive el estado, la extorsión sigue creciendo en la 
zona sur, el cobro de piso se ha vuelto cotidiano, el go-
bierno “se roba la lana”, y la corrupción queda impune.

Previo a reunirse con mujeres en un encuentro llama-
do “Hablando con la Neta”, la también senadora advirtió 
“en Morelos les hace falta gobernador y las sobra futbo-
lista”. Reconoció que el crecimiento de la inseguridad 
se presenta también en otros estados: “es el resultado 
de una estrategia que le apostó a los abrazos, es una 
estrategia fallida en materia de seguridad… Estamos 
viendo lo que pasa en Petatlán ahora con los drones, 
lo que pasó en el Estado de México, en Texcaltitlán, 
Estado de México, y creo que no sólo, vengo de Colima, 
es lo mismo; vengo de Tamaulipas, es lo mismo; salvo 
Aguascalientes por ahí y Guanajuato una parte, San 
Luis Potosí otra parte, hay un problema grave, grave de 
inseguridad; hay un abandono. ¿Cómo le quitas el dinero 
a los policías municipales, cómo le quitas el dinero a los 
fondos municipales cuando tu principal problema es la 
inseguridad? ¿Por qué en el presupuesto el presidente 
no aceptó que etiquetáramos un recurso importante a 

los gobiernos municipales, estatales, a la propia Guar-
dia Nacional, para áreas de investigación?”, cuestionó 
y remató: “entonces tenemos que corregir el rumbo y 
por eso tenemos que presentar este nuevo proyecto 
para Morelos y para el país”. 

Después de expresar sus condolencias para los fami-
liares de víctimas de delitos, la precandidata expuso su 
mensaje para Morelos: “No pueden conformarse con 
gobiernos tan mediocres; de verdad, los morelenses 
merecen más, los morelenses merecen salir a las calles 
sin sentir miedo.  La extorsión en el sur de Morelos es 
tremenda, el cobro de piso se ha vuelto ya algo cotidiano 
aquí en Morelos.  La falta de resultados del gobernador, 
díganme una obra importante del gobernador, se gasta 
la lana, se roban la lana en Morelos, tienen cientos de 
millones de pesos por comprobar en la Auditoría Su-
perior de la Federación, pero como tiene la venia del 
presidente no le hacen absolutamente nada, pero se van 
a ir y seguramente sus resultados van a ser sometidos 
al escrutinio público”, reclamó. 

También se dio tiempo para expresar su apoyo a la 
precandidata de la coalición al gobierno de Morelos: 
“Vengo a apoyar a mi querida Lucy Meza, con Lucy 
somos compañeras senadoras, ella era la presidenta 
de la Comisión de Telecomunicaciones, yo integrante 
de la Comisión de Telecomunicaciones, siempre hemos 
tenido una relación cercana y vamos a trabajar juntas 
para ganar Morelos y para regresarle a Morelos lo que 
se merece”. 

LA JORNADA MORELOS

Las mujeres de Morelos reque-
rimos de políticas de prevención 
del delito, educación, empleo para 
no seguir siendo víctimas de la vio-
lencia, advirtió la precandidata de 
la coalición Fuerza y Corazón por 
Morelos a la gubernatura del esta-
do, Lucy Meza Guzmán, durante 
una reunión con mujeres en la que 
estuvo acompañada por la aspiran-
te a la presidencia de la República, 
Xóchitl Gálvez.

El foro, en que mujeres de diver-
sos sectores pudieron dialogar con 
las dos aspirantes, permitió las pre-
guntas de las asistentes que mos-
traron su preocupación en temas 
como la inseguridad, el empleo, la 
educación y los programas sociales. 

Lucy Meza respondió a las dudas 
sobre la seguridad para las muje-
res. Primero, lamentó la crisis en 
materia de seguridad que vive el 
estado derivado de la falta de pre-
vención del delito: “Una servidora 
desde el día uno de la administra-
ción de Cuauhtémoc Blanco señaló 
públicamente que no teníamos una 
estrategia en materia de seguridad. 
Y como bien lo decimos nosotras 
las mujeres necesitamos primero 

prevención, para que el gobierno 
del estado tenga la política pública 
muy clara, muy contundente, para 
que las mujeres aprendamos a cui-
darnos, que ese respeto a nuestros 
derechos humanos que han sido 
violentados y vulnerados por falta 
de políticas públicas en materia de 
prevención del delito”. 

La precandidata expuso: “No te-
nemos ni siquiera en la Comisión de 
Atención a Víctimas la reparación 
del daño para mujeres. No tiene re-
cursos el Instituto de la Mujer, por 
ejemplo, que también debería es-
tar trabajando en cómo aprender a 
cuidarnos. No tenemos programas 
que fortalezcan la preparación de 
las mujeres, para que tengamos la 
fortaleza para emprender”. 

Y recordó: “Otro problema es la 
violencia que se ejerce en los hoga-
res, y que muchas veces las mujeres 
ni siquiera saben cómo enfrentar 
esa situación. Es importante que 
desde el gobierno del estado se ma-
nejen políticas públicas en materia 
de prevención”. 

Frente a los escasos resultados 
en persecución y sanción de violen-
tadores de mujeres, Meza Guzmán 
advirtió: “Tenemos una fiscalía 
que no investiga, sólo el 2% de los 
delitos se investigan, necesitamos 

que los órganos de procuración de 
justicia hagan su trabajo”. 

Y confió: “Estoy segura de que 
cuando ganemos el gobierno del 
estado y el gobierno de México, 
las mujeres podremos salir libres 
porque habrá una policía que esté 
cuidando a las mujeres en las ca-
lles. Porque tenemos la seguridad 
de que vamos a ser gobierno y a 
cambiar la terrible inseguridad que 
vivimos en el estado de Morelos”.

En materia de generación de em-
pleos para empoderar a las mujeres, 
la candidata expuso la necesidad de 
dar “certeza a los empresarios para 
invertir en los parques industriales 
de Morelos, darles la seguridad” y 
adelantó que su proyecto buscará, 
“detonar la economía en las regio-
nes oriente, surponiente y cañera 
para poder generar empleos para 
todas las mujeres y para nuestros 
hijos cuando salgan de la universi-
dad. Que no se tengan que ir a bus-
car empleo en otros estados. Hice 
el compromiso con Coparmex de 
detonar el desarrollo económico e 
industrial para que nuestras muje-
res y jóvenes tengan trabajo”.

Expuso que, si bien se ha avanza-
do en materia de igualdad salarial, 
es necesario que los empresarios 
también asuman el compromiso 
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de pagar lo justo a las mujeres. “A 
nosotras nos cuesta más”- Celebró 
que gracias a que se ha construido 
un andamiaje jurídico para respal-
dar a las mujeres, pero más por su 
capacidad, hoy ocupan los primeros 
sitos en corporativos y gobiernos. 
“Hoy las mujeres estamos prepara-
das para enfrentar cualquier desa-
fío que se nos ponga enfrente; noso-
tras claro que estaremos luchando 
para que esa brecha que todavía 
existe en desigualdad de salarios 
se siga cerrando y se reconozca la 
labor que realizamos las mujeres en 
la casa, en la profesión y en todos 
los espacios que ocupamos”.

Le piden garantías de 
que a medio camino no 
abandonará la coalición 

En el diálogo, una de las partici-
pantes pidió compromisos a Lucy 
Meza: “Hay mucha inquietud, y tú 
los sabes, el tema de que estuviste 
en Morena, la gente nos pregunta: 
¿Qué seguridad tenemos de que 
Lucy no nos abandone a medio ca-
mino o que ya que gane nos traicio-
ne? Porque esta lucha que estamos 
dando por Xóchitl es precisamente 
para sacar a Morena del gobierno, 
entonces yo te pido que nos digas, 
yo te creo, pero quiero escucharlo 
de tu voz, quiero escucharlo de ti, 
para llevar este mensaje, que se di-
funda, y que la gente entremos con 
todo a ganar la gubernatura”.  

Frente a la duda Xóchitl Gálvez 
expuso: “antes de que conteste 
Lucy, que ella lo hará en sus pala-
bras. Yo les voy a decir que tuve la 
oportunidad de ser compañera de 
bancada de Lilly Téllez. Lilly Téllez 
es otra mujer que creyó en Morena, 
y yo creo que Lucy también es otra 
mujer que creía en Morena, pero 
cuando te das cuenta de que lo que 
se propone no es lo que ustedes es-
tán pensando, pues yo diría que le 
demos una oportunidad.  Lucy, a mí 
me gustaría que te comprometas 
públicamente, yo creo en tu pala-
bra, yo te voy a apoyar, pero que se 
lo digas a la gente claramente de 
por qué. Y todos nos podemos equi-
vocar en la vida, todos nos podemos 
equivocar, pero hoy está dando un 
paso al frente, hoy no estamos para 
dividir, hoy el enemigo a vencer está 
enfrente. Y, obviamente, yo le voy a 
dar un voto de confianza a Lucy pa-
ra caminar con ella, yo quiero que 
se comprometa con las mujeres 

aquí públicamente”.
Al tomar la palabra, la senadora 

por Morelos aseguró: “mi compro-
miso es con el estado de Morelos, 
con las y los morelenses más allá 
de cualquier color partidista, de 
cualquier situación, yo creo que 
hoy nos deben de unir las causas, 
no los colores… Morena no nos de-
jó participar porque… sabían que 
conmigo no iba a haber acuerdo 
de impunidad con el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco.  Así de claro 
se los digo, por eso no me dejaron 
participar en Morena, porque yo 
siempre he señalado, a pesar de que 
estuvimos en el mismo movimien-
to, en el mismo partido de Morena, 
yo siempre señalé los errores, las 
corrupciones, el abuso de poder, 
el tema de la inseguridad, el robo, 
el saqueo al campo y en todos los 
sectores en el estado de Morelos.

“Por eso, yo he sido congruente 
con mi estado, más allá de la políti-
ca pública que se haya establecido 
a nivel federal, mi compromiso con 
las y los morelenses sigue intacto y 
más fuerte que nunca”, advirtió y 
reveló: “recibí muchas invitaciones 
para participar, Movimiento Ciuda-
dano, el Partido Verde y otros, pero 
me decidí por el Frente, me decidí 
por el Frente porque yo me formé 
hace más de 27 años políticamente 
en el PRD… en el PRD de los jóve-
nes, y es así donde yo me sentí y me 
siento más cómoda. Y ahora vamos 
a luchar desde este lado, desde la 
Coalición Fuerza y Corazón por Mo-
relos para recuperar la dignidad de 
las y los morelenses”.

La precandidata a la gubernatu-
ra se comprometió: “Vamos a ir en 
contra de la corrupción, en contra 
del mal gobierno, en contra del abu-
so de poder de Cuauhtémoc Blanco, 
y no podemos permitir que el otro 
proyecto que tenemos al lado, que 
representa lo viejo, la continuidad 
justamente de lo que queremos qui-
tar, allá sí van a ser empleados, aquí 
no y aquí no va a haber acuerdo de 
impunidad. Eso se los digo fuerte, 
claro y directo, cuando lleguemos 
al gobierno, porque a llegar y voy 
a ser la primera gobernadora del 
estado de Morelos, vamos a revisar, 
ya les dije claramente, oficina por 
oficina y peso por peso, y el que la 
debe, que la pague. Hoy allá están 
temblando y nosotros estamos más 
fuertes que nunca, porque vamos 
a ganar el gobierno del estado y la 
Presidencia de la República”.

O Acompañada de la precandidata de Fuerza y Corazón por México a 
la presidencia de la República, la aspirante a la gubernatura de 
Morelos lamentó la violencia intrafamiliar y feminicida por falta de 
políticas públicas. Foto: Cortesía



HUGO BARBERI RICO

La falta de recursos económicos, 
la dependencia física, las barreras 
para estudiar, independizarse y el 
raquítico presupuesto que se desti-
na para el área, son parte de los va-
riados problemas que enfrenta una 
persona con discapacidad en México, 
Morelos y la región sur de la entidad, 
consideró el regidor, Rubén Navarro 
Toledo, único que padece una disca-
pacidad física en los cabildos de la 
región sur de Morelos.

Este sector vulnerable tiene diver-
sos problemas, entre ellos, la falta de 
recursos económicos y la dependen-
cia, sostuvo el concejal y citó como 
ejemplo que él mismo forma parte 
de un equipo de basquetbol, “don-
de somos aproximadamente ocho 
personas del equipo, de la zona, y 
constantemente batallamos para 
que los compañeros puedan asistir 
a los entrenamientos y a los juegos, 
ya sea por falta de transporte, por 
falta de dinero para trasladarse”.

Afirmó que el municipio ha in-
vertido para promocionar las accio-
nes en donde se pueden incluir los 
mencionados “pero nos ha costado 

mucho trabajo el poder generar in-
tegrar más personas al equipo. Aquí 
la participación del colectivo no se da 
al 100% y lo es por temas familiares, 
porque no tienen la independencia 
para poder moverse, porque depen-
den del cuidador y éste no los puede 
llevar, o porque no tienen los recur-
sos económicos para trasladarse, son 
muchos factores, es el tema”, detalla.

Refirió que en el municipio han 
avanzado “de forma importante en el 
tema de la discapacidad, pues desde 
la parte en que ya hay una persona 
con discapacidad representando al 
colectivo en el ayuntamiento ya es un 
avance importante”, de hecho, Zaca-
tepec es el único ayuntamiento en la 
región que cuenta con una persona 
de este colectivo ante un cabildo y 
uno de los apenas dos en Morelos.

De acuerdo con el regidor, en 
Zacatepec y la región se ha “visibili-
zado” más la discapacidad y hay una 
consciencia diferente. De hecho, in-
formó que para el colectivo desde su 
área implementaron cursos de capa-
citación para la “vida independiente” 
de quienes tengan una discapacidad 
física, el hecho de aprender a valerse 
por sí mismos para trasladarse a tra-
vés de su silla de ruedas, por banque-

tas, calles, pasar topes que abundan 
en la región y el municipio, acceder 
a espacios públicos sin rampas, subir 
escalones, etc.

“Tuvimos ya dos cursos de ‘Vida 
Independiente México’…, donde la 
población se albergaba tres días y 
practicaba el modelo de rehabilita-
ción, se han hecho talleres de con-
cientización en sectores públicos, 
como el ayuntamiento, en la policía 
municipal, en escuelas para generar 
conciencia de inclusión en el tema de 
discapacidad”, comenta.

Pero también se organizó, abun-
dó, con la dirección de su área para 
lograr atraer apoyos como sillas de 
ruedas, compostura de las mismas; 
en las instalaciones que ocupa el 
ayuntamiento se rehabilitaron los 
baños para que se adaptara uno pa-
ra personas con discapacidad, “re-
partimos programas donde se han 
entregado tarjetones para aquellas 
personas con discapacidad que ne-
cesitan trasladarse en un vehículo y 
tengan esta facilidad de poder ocu-
par los cajones especiales y no han 
podido hacer el trámite de placas. 
Este tarjetón ayuda a que tengas este 
soporte para que tengas este tipo de 
cajones.”

“La realidad es que falta mucho, 
históricamente somos un colectivo 
de minoría que ha estado abando-
nado, sin mucha visibilización, pero 
vamos muy bien”, refiere.

Hay rezago en materia de acce-
sibilidad en las rutas de transpor-
te, la falta de una infraestructura 
adecuada en las calles, “pero es un 
tema que poco a poco se debe de ir 
trabajando”.

Recordó que Zacatepec, como 
otros municipios, “nunca fueron 
planeados para un acceso universal, 
de todos los ciudadanos, y hoy que 
hacemos un diagnóstico de esto, 
pues no contamos con banquetas 
apropiadas para el fácil acceso de 
personas con discapacidad, pero se 
ha ido trabajando, está el proyecto 
para realizar los topes incluyentes”

El tema del presupuesto es la prin-
cipal limitante, continuó, ya que si 
hubiera más para el tema de inclu-
sión habría más resultados a corto 
plazo, sin embargo, agregó que “des-
cubrieron” que se podían incorporar 
al citado rubro al programa “pensión 
para el bienestar” que en Morelos so-
lo se otorgaba a personas de cero a 
29 años, sin embargo, se organizaron 
e incorporaron a por lo menos 300 
personas en la región, “que no es su-
ficiente pero ayuda a cubrir gastos 
como de medicamentos”

CARTELERA

O El regidor de Zacatepec, Rubén Navarro Toledo, único que padece 
una discapacidad física en los cabildos de la región sur de Morelos. 
Foto: Hugo Barberi Rico.
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Falta mucho trabajo a favor 
de personas con discapacidad
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Llega más turismo a Zacatepec

O Con la donación de herramientas, la Organización Colonias Unidas de Cuernavaca 
busca apoyar al Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (Sapac) para la 
reparación de fugas de agua potable. Foto: Cortesía

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Miembros de Colonias Unidas de Cuer-
navaca entregaron 47 herramientas de 
trabajo a 21 empleados del Sistema de 
Agua Potable y Alcantarillado de Cuerna-
vaca (Sapac), para la reparación de fugas 
de agua potable. 

El vocero de la asociación, Diego Torres, 
expuso que preguntaron a un grupo de 
trabajadores del órgano operador qué les 
haría falta para realizar sus labores coti-
dianas, y los utensilios fueron adquiridos 
y donados conforme a sus respuestas.

Dijo que las 47 herramientas fueron do-
nadas al Sapac por lo que se realizará un 
registro en la bodega y posteriormente la 
entrega de cada uno de los empleados; con 
la intención de poder continuar con las 
reparaciones de las fugas del vital líquido.

“Todas las herramientas están mar-
cadas con un folio y serán enviadas a la 

bodega y posteriormente se les dotará a 
los trabajadores a fin de que se 
vuelvan propiedad de Sapac pero sí 
debe quedar claro que la donación es 
específicamente para las brigadas de 
reparación de fugas”, explicó.

Por su parte, la titular del Sapac, Evelia 
Flores Hernández, agradeció la voluntad 
de los ciudadanos que donaron las 47 he-
rramientas entre ellas, llaves, macetas, 
martillos, palas, entre otros más. 

Expuso que a dos años del gobierno de 
Cuernavaca, han logrado el rescate del 
Sistema de Agua Potable y Alcantarillado 
de Cuernavaca (Sapac), pues a su llegada 
no se contaba con herramienta, vehículos 
y pipas: “La idea es extraordinaria nos han 
hecho algunas donaciones importantes, el 
presidente municipal ha estado muy com-
prometido con el Sapac” y recordó “que 
en días recientes hizo entrega de material 
muy importante para el trabajo que se ha-
ce de manera muy cotidiana”.

HUGO BARBERI RICO

Alrededor de un 70 por ciento se incrementó la afluencia 
vehicular y de personas en el municipio de Zacatepec al ini-
ciar los festejos decembrinos. Lo que provocó el reacomodo 
también de los puntos de atención y vigilancia por parte de 
la Policía Vial del ayuntamiento, “y estamos al pendiente de 
más de 800 niños que es el promedio que tenemos de alumnos 
en escuelas del municipio”, informó el director de Protección 
Vial del municipio zacatepequense, Jorge Popoca González.

Confirmó que el incremento de la movilidad en el muni-
cipio es algo que ya se esperaba y por ende se atienden “los 
puntos estratégicos, especialmente las escuelas, porque aún 
continúan las clases”, pero también en las entradas y salidas 

del municipio, así como zonas de mayor tránsito peatonal, 
como el primer cuadro de la cabecera.

También ya nos estamos preparando para el periodo vaca-
cional, “estamos trabajando tanto el incremento de la afluen-
cia, como el periodo vacacional”, añadió el directivo policial.

Entrevistado en su despacho de la dirección ubicada jun-
to al paso a desnivel de la comunidad de Galeana, Popoca 
González, recomendó tanto a visitantes, como habitantes 
del llamado “municipio cañero” que manejen con responsa-
bilidad, que respeten el reglamento de tránsito, los límites 
de velocidad, “sobre todo hay que cuidar mucho esa parte: 
si se ingiere bebidas embriagantes, entonces no manejar, no 
mezclarlo con el volante, que recuerden el conductor desig-
nado, es muy, muy importante”.

También recordó que Zacatepec cuenta con un “radar” y 

está en operación en dos puntos donde cotidianamente se 
exceden los límites de velocidad (60 kilómetros por hora), 
principalmente por choferes de rutas del servicio de trasporte 
colectivo, de Galeana a Xoxocotla y de Galeana a Zacatepec, 
de acuerdo con denuncias de usuarios que han llegado al 
área, sentenció.

Invitó al turismo a visitar el municipio, donde, afirmó, hay 
seguridad, “aquí contamos con un programa de ‘asistencia 
vial’, mismo que vamos a implementar en el periodo vaca-
cional, para que las personas y todos los que nos visiten se 
sientan seguros y que de alguna manera cuentan con el apoyo 
y atención de nosotros… que cuando vengan al municipio 
vengan con toda confianza, que en la dirección de tránsito 
vamos a estar muy al pendiente de su seguridad vial”, con-
cluyó Jorge Popoca.

lajornadamorelos.mx

Colonias Unidas donan 47 
herramientas al Sapac para 
la reparación de fugas 

CUANDO EL CUIDADOR NECESITA SER CUIDADO: IMSS MORELOS

MARCO A. LEÓN-MAZÓN* / LAURA 
ÁVILA-JIMÉNEZ** 

l cáncer terminal afecta tanto al paciente, 
como a la familia y al entorno en el cual se 
desarrollan éstos, sin importar el tipo de

cáncer que se trate, siempre tendrá repercu-
siones físicas, mentales, sociales y económicas.

 Hoy por hoy, cada vez se presentan diferen-
tes tipos de cáncer a edades más tempranas, 
pero sin importar la edad a la que se presente, 
las consecuencias del cáncer en algún inte-
grante de la familia son catastróficas. En la 
niñez, en los padres o madres de familia puede 
llegar a terminar con una familia y si el cáncer 
se presenta en el final de la vida de la persona, 
sus implicaciones son complicadas de afron-
tarse tanto para el núcleo familiar como para 
la familia en extenso.

Cada tipo de cáncer tiene una duración, 
tratamiento y comportamiento específico; las 
células cancerígenas son egoístas, inmortales 
y viajeras, ya que son capaces de abandonar el 
tejido de origen y colonizar otros territorios 
distantes a través de las metástasis, por lo que 
su impacto en la persona y la familia que lo 

padece es muy relevante.
Cuando el cáncer es tan agresivo que termi-

na con la vida antes que nos demos cuenta, las 
consecuencias son devastadoras a corto plazo, 
pero cuando el cáncer tiene un avance lento y 
cada vez va limitando la independencia de la 
persona su repercusión es diferente, ya que la 
familia tiene que permanecer, mantenerse cer-
ca, y no siempre la distribución de las tareas del 
hogar es equitativa además de la sobrecarga de 
enfrentar una enfermedad terminal. 

Generalmente es una sola persona dentro 
del grupo familiar quien toma o a quien se le 
asigna el rol de cuidador primario. La Orga-
nización Mundial de la Salud define cuidador 
primario como la persona responsable del 
enfermo, quien toma decisiones en pro del 
paciente, cubriendo las necesidades de este, 
llegando a descuidar sus propios intereses y 
su persona. Por lo tanto, es posible que estos 
cuidadores desarrollen una entidad llamada 
sobrecarga. 

La sobrecarga objetiva se refiere a los re-
sultados negativos concretos y visibles del pa-
pel del cuidador y, la subjetiva se refiere a las 
sensaciones que el cuidador desencadena, a 
la evaluación personal del cuidador primario. 

Se ha identificado que la sobrecarga provoca 
cambios en la vida de los cuidadores y van de la 
mano con trastornos del sueño, frecuentes has-
ta en el 72% de los casos. La resiliencia de cada 
cuidador, su dimensión espiritual y arraigo a 
una comunidad religiosa, algunos rasgos de su 
personalidad y riesgo de depresión se asocian 
con la posibilidad de presentar o no sobrecar-
ga del cuidador. ¿Qué puede hacer el equipo 
de salud para ayudar a un cuidador cuando 
está en riesgo de sufrir sobrecarga? Un rasgo 
que amortigua fuertemente la sobrecarga es 
la educación con respecto a la enfermedad y 
cuidados de salud mental del cuidador, ya que 
el cuidador primario es un actor clave para el 
enfermo.

Se debe capacitar al cuidador primario pa-
ra anteponer sus necesidades para satisfacer 
las de la persona dependiente, así como no 
desligarse de las actividades lúdicas y sociales 
que garantizan que tenga una buena calidad 
de vida; si bien debe buscar el bienestar del 
enfermo, debe ser acompañado por el equipo 
de salud que le ayude a mantener su bienestar 
emocional. 

Se encuentra documentado que los cuidado-
res primarios que presentan tensión mental o 

emocional pueden presentar mayor posibilidad 
de fallecer por cualquier causa comparados 
con aquellos que no son cuidadores primarios, 
por lo cual es primordial atender la calidad de 
vida de los cuidadores, tanto como la de los 
enfermos.

Prioritariamente las mujeres son las cuida-
doras, a pesar de la diversidad cultural a nivel 
mundial las mujeres son las que comúnmente 
fungen como cuidador primario. El rol de cui-
dadora cónyuge es muy frecuente y esta condi-
ción incrementa la posibilidad de sobrecarga, 
de igual forma que la cuidadora hija, tiene una 
mayor posibilidad de sufrir sobrecarga. 

El conocimiento de la enfermedad, la itine-
rancia en el rol de cuidador, cuidado del estado 
emocional y espiritual, así como las redes de 
apoyo pueden influir en la protección y dismi-
nución de la sobrecarga del cuidador.

*Enc. Coordinación Auxiliar Médica de Educación
en Salud 

Correo: marco.leonm@imss.gob.mx
**Coordinadora Auxiliar Médica de Investigación 

en Salud 
Correo: laura.avilaj@imss.gob.mx
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JORGE LEÓN SCHIAFFINO PÉREZ*

Los estudios sobre delincuencia y crimina-
lidad señalan que éstas tienen altos costos 
económicos a nivel de personas y de regio-

nes. En particular, las tasas de delincuencia y cri-
minalidad altas perjudican el clima de inversión 
privada y desvían los escasos recursos públicos 
al fortalecimiento del sistema policial en lugar de 
fomentar las actividades económicas provocando 
la erosión de la calidad de vida.

De acuerdo con el Banco Mundial, en aquellos 
países con la mayor cantidad de homicidios una 
reducción de 10% en esta tasa, haría crecer el 
producto interno bruto per cápita, factor fun-
damental de crecimiento económico.

La criminalidad tiene impactos en el corto y 
largo plazos sobre el desarrollo local, pues afecta 
los niveles de capital y el clima de inversión, limita 
el desarrollo del capital humano, influye en los 
niveles de corrupción y en la pérdida de confianza 
en el gobierno; es decir, dichos factores influyen 
de manera directa en el crecimiento económico 
local y la propia prosperidad del estado.

El crecimiento económico regional y los ni-
veles de delincuencia y criminalidad a través de 
cuantificar la relación entre el producto estatal 
bruto per cápita real y las tasas relativas de deli-
tos, arrojan datos espeluznantes de inseguridad 
y muy poco crecimiento económico en el estado, 
si bien se afirma que existe una relación negativa 
habría también que señalar cuáles son los facto-
res que desde la responsabilidad del estado han 
influido en esta descomposición social y econó-
mica en que nos encontramos en Morelos.

Variables económicas, tales como la inversión 
extranjera directa, la cantidad de población ocu-
pada con acceso a las instituciones de salud, los 
niveles de escolaridad, la población desocupada, 
los recursos distribuidos a través del Ramo 33 -o 
sea aportaciones federales para entidades fede-
rativas y municipios- y los recursos del Fondo de 

Aportaciones para la Seguridad Pública de los 
Estados y la Cd Mx, y tomando en cuenta varia-
bles económicas respecto a índices de crimina-
lidad agregados, así como fundamentalmente 
los delitos patrimoniales forman parte de este 
esquema social de poca producción y de nulos 
resultados en crecimiento económico para el 
Estado de Morelos.

La falta de coordinación entre las instituciones 
de seguridad pública, la Fiscalía General del Es-
tado y las organizaciones sociales, pasando por 
las organizaciones empresariales y cámaras de 
comercio y de la Industria, forman parte funda-
mental del escaso crecimiento económico de la 
entidad evidentemente traducido en una pobre 
calidad de vida de las y los ciudadanos en Morelos.

Los estudios indican que las elevadas tasas 
de criminalidad e inseguridad son un obstáculo 
para el desarrollo económico pues tiene efectos 
como la erosión de la calidad de vida, afectando 
sustancial y negativamente el clima de negocios 
al disminuir la inversión se genera un alto costo 
de oportunidad de los recursos destinados a se-
guridad, así como una percepción negativa de 
los ciudadanos sobre la efectividad del Estado 
en el combate al crimen, lo que redunda en la 
disminución de la calidad de vida e incluso resulta 
en una democracia deficiente e imperceptible, 
entre otros efectos.

El factor económico principal que conduce a los 
individuos a involucrarse en la criminalidad es la 
comparación entre el ingreso que podrían obtener 
al permanecer en actividades legales y la generosa 
utilidad de la actividad ilegal. También cualquier 
disminución en el nivel de ingreso -es decir, un 
aumento en la pobreza- aumenta la posibilidad 
real de trasladarse a las actividades ilegales en el 
corto plazo, es probable que cualquier aumento 
en el grado de pobreza absoluta, ya sea por medio 
de un aumento en la proporción de los pobres o 
por una disminución en los ingresos de los pobres, 
dé como resultado un aumento en la tasa de cri-
minalidad. Y esa es responsabilidad absoluta del 
gobierno y su política de crecimiento económico.

Y esto se vuelve peligrosísimo, en una socie-
dad que pretende salir adelante a través del 
empleo formal, para el gobierno del estado la 
ocupación de empleo formal es poco menos 
importante toda vez que cifras de INEGI en los 
últimos años y principalmente en este sexenio, 
nos detallan que el aumento del empleo infor-
mal creció en un 68% los últimos dos años.

Cabe la pena analizar cuáles son los costos 
directos e indirectos qué producto de la delin-
cuencia organizada y del alza en la percepción 
de las personas y sus familias en el estado de 
Morelos y que están, decía yo, directamente 
relacionados con la falta de oportunidades; es 
evidente que dichos costos directos en relación 
con el crimen y la violencia desaniman las in-
versiones comerciales de manera significativa, 
desajustando los cálculos que dan forma a las 
oportunidades e incentivos para que las empre-
sas inviertan productivamente, creen empleos y 
se expandan. En Morelos vivimos un ambiente 
de inseguridad todos los días que ha acrecenta-
do la desconfianza de la población respecto de 
la política de seguridad pública y de previsión 
del delito.

Cada día vemos más familias de clase media 
que salen a la calle a ofrecer productos y servi-
cios como única fuente de ingreso derivado del 
aumento de la criminalidad, del aumento de la 
organización de la delincuencia organizada en 
el estado y no existe una política en seguridad 
pública y prevención del delito que nos permita 
observar hacia el futuro próximo una mejor ca-
lidad de vida de los morelenses, pero tampoco 
me parece que nos permite acariciar en el fu-
turo inmediato, inversión que genere empleos 
formales y me refiero a empleos que traigan 
consigo prestaciones económicas y sociales, que 
tengan acceso a servicios de salud de calidad 
y que permita que la empresa en Morelos se 
desarrolle a través del crecimiento del Producto 
Interno Bruto.

El dolor, la angustia, el sufrimiento y la 
pérdida de la calidad de vida, son efectos so-

bre el mercado de trabajo, los cambios en los 
comportamientos habituales, el temor de ser 
victimizado, atacado, la pérdida de confianza 
interpersonal y el deterioro del capital social o 
la disminución de la tranquilidad y la libertad 
son factores que han incidido en la percepción 
de terror de la sociedad morelense, no es un 
secreto que todos los días salimos a trabajar con 
el miedo de no regresar a casa pero sobre todo 
quiénes se dedican en un estado eminentemente 
turístico, en un estado con vocación turística co-
mo Morelos, a ofrecer servicios a sus visitantes 
pocos ya cada día por cierto, salen a trabajar 
con el miedo de encontrarse a la delincuencia 
organizada pidiéndoles una aportación por una 
seguridad subjetiva, que no tiene nada que ver 
con el propio desarrollo económico del estado, 
es muy triste observar familias enteras que in-
tentan salir adelante a través de la inversión de 
pocos recursos para subsistir el día y que a los 
pocos meses tengan que cerrar sus negocios, sus 
emprendimientos y su propia posibilidad de de-
sarrollo, porque hoy la delincuencia organizada 
le ha ganado y hay que decirlo claramente, le ha 
ganado la lucha al estado de Morelos.

Veremos qué pasa el próximo año, un año de 
elecciones, un año de cambios y en sí mismo 
un año de oportunidades para el Estado de 
Morelos, un año en el que tiene que detonar el 
desarrollo económico, la inversión privada, la 
inversión extranjera incluso pero, sobre todo, 
un año en el que la seguridad pública tiene que 
ser parte fundamental del proyecto político y 
de gobierno de quién vaya a gobernar Morelos, 
para otorgarle a los morelenses una mejor cali-
dad de vida y oportunidades de desarrollo sos-
tenido, en un Morelos que hoy se debate entre 
la delincuencia, la pobreza, la inestabilidad y la 
falta de empleo.

Muchas gracias.

Nos leemos en la próxima.

*Padre de familia, político y soñador en busca 
siempre de un mejor Morelos para todos.

Una economía inestable ¿culpa de la delincuencia?

11LA JORNADA  MORELOS
Jueves 14 de diciembre de 2023 lajornadamorelos.mx OPINIÓN / SOCIEDAD

LOS JUEGOS DEL PODER

ESTRELLA PEDROZA

Partidos integrantes del Frente Amplio por Morelos 
impugnaron los lineamientos para el registro y asigna-
ción de candidaturas indígenas que participarán en el 
proceso electoral 2023-2024 aprobados por conseje-
ras y consejeros del Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciudadana (Impepac).

Por separado los partidos políticos Revoluciona-
rio Institucional (PRI), Encuentro Solidario Morelos 
(PES), Redes Sociales Progresistas (RSP) Acción Na-
cional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD), 
presentaron juicios de impugnación ante el Tribunal 
Electoral del Estado de Morelos (TEEM) contra los 
lineamientos aprobados el 21 de noviembre en sesión 
extraordinaria urgente.

Las impugnaciones quedaron asentadas en los 
expedientes con los números TEEM/RAP/07/2023, 
TEEM/RAP/08/2023, TEEM/RAP/09/2023, TEEM/
RAP/19/2023 y TEEM/RAP/11/2023 en contra del 
Consejo Estatal Electoral del Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participación Ciudadana.

Cada uno por su cuenta presenta sus argumentos y 
agravios, pero coinciden en inconformarse en el Ar-
tículo 7 que dice: “Los partidos políticos, coaliciones, 

candidaturas comunes y candidaturas independientes, 
en la totalidad de sus solicitudes de registro de candi-
datos y candidatas a Diputaciones y Ayuntamientos 
en el Estado, garantizarán la paridad de género en las 
candidaturas indígenas en cada una de las vertientes 
que le corresponda”.

Se añade: “Cada partido político determinará y hará 
públicos los criterios para garantizar la paridad de 
género y la participación indígena como lo establece 
el código, en las candidaturas a legisladores locales y 
para miembros de los ayuntamientos, los cuales debe-
rán notificar al IMPEPAC a más tardar cinco días antes 
del inicio de los procesos de selección interna; ello con 
la finalidad de garantizar y salvaguardar los derechos 
políticos electorales de su militancia, precandidaturas 
y de la ciudadanía”. Para los partidos políticos tal or-
denamiento, representa una violación al principio de 
legalidad, certeza y seguridad contenidos en nuestro 
orden constitucional.

Además, consideran que con dichos lineamientos 
el Impepac “se extralimita” al exigir la paridad de gé-
nero porque “impone una carga que va mucho más 
de la propia establecida en el código comicial para 
la postulación, registro y asignación de dichas can-
didaturas indígenas que participarán en el proceso 
electoral 2023-2024”.

Partidos impugnan 
lineamientos para 
candidaturas indígenas
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Estudiantes de Derecho continúan en paro; 
juzgado niega amparo a directora

Académicos 
de la UAEM 
paran 
actividades 
por ocho 
horas

CLARA VIVIANA MEZA

Ante el incumplimiento de la 
administración central de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) de pagar el agui-
naldo desde la pasada catorcena, el 
Sindicato Independiente de Traba-
jadores Académicos (SITAUAEM) 
inició un paro de brazos caídos du-
rante ocho horas, como primera 
medida de presión.  

Durante las primeras horas de 
este miércoles, cuando los sindica-
lizados iniciaron la colocación de 
banderas rojinegras en las distin-
tas unidades académicas y entrada 
principal de los campus, a fin de 
protestar ante el atraso de su de-
recho laboral, sin embargo, confían 
que pronto se realice una mesa de 
diálogo con la rectora Viridiana 
Aydeé León Hernández para plan-
tear acuerdos. 

Durante la manifestación se de-
tuvieron las aplicaciones de exá-
menes, entrega de calificaciones, 
talleres, cursos y demás actividades 
académicas, como protesta ante el 

incumplimiento de la prestación.
Al respecto, el secretario general 

del Sindicato Independiente, Mario 
Cortés Montes, confió en que, con 
estas acciones se agilicen los acer-
camientos con el gobierno estatal y 
federal, a fin de aprobar un recurso 
extraordinario, que de acuerdo con 
la administración central es de 250 
millones de pesos para liquidar este 
adeudo. 

“Tenemos entendido que han 
iniciado ya las gestiones y trámites 
pertinentes; sin embargo, nosotros 
estamos a punto de terminar el se-
mestre, prácticamente concluyen 
labores, y sí estamos muy preocu-
pados porque no tenemos nada en 
claro”, dijo.

En este sentido, el entrevistado 
afirmó que en caso de no tener en 
breve una respuesta favorable po-
drían escalar las protestas y este 
próximo viernes 15 de diciembre 
realizarían una marcha alrededor 
de seis mil 500 trabajadores de la 
Universidad, a fin de hacer visible 
“la desesperación” ante la falta 
de cumplimiento del contrato 
co-lectivo.

CLARA VIVIANA MEZA Y ALFA PEÑALOZA

Estudiantes de la Facultad de Derecho y Cien-
cias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autóno-
ma del Estado de Morelos (UAEM) externaron 
su descontento, luego de que fueron informados 
de que, entre las posibles soluciones al conflic-
to interno, sea separar las licenciaturas, con la 
finalidad de no destituir a la directora, Graciela 
Quiñones Bahena. 

El intento se da en coincidencia, denuncia-
ron, con la negativa de amparo a la titular de la 
facultad, que fue informada por el grupo #No-
somos35, a través de un comunicado.

“Graciela N, sigue sujeta a proceso de remo-
ción, toda vez que interpuso un amparo que le 
fue negado; esto ocurrió por no apegarse a los 
procedimientos internos de la universidad e in-
cluso pretender atentar contra la autonomía al 
buscar que sean los juzgados federales quienes 
resuelvan el caso”, exponen en el documento.

A 27 días de las movilizaciones, los alumnos 
afirmaron que mantendrán su campamento de 
manera permanente, tras indicar que ya han sido 
entregadas todas las pruebas contra la titular de 
la unidad académica, por presuntamente ejercer 
actos de violencia y corrupción en su contra, así 
como de docentes y administrativos. 

“Por otra parte, ayer en Colegio de Directores, 
la administración central planteó la posibilidad 
de crear una nueva escuela que aglutine a la Li-
cenciatura en seguridad ciudadana y ciencias 
forenses, separándolas con esto de la facultad de 
derecho y ciencias sociales; lo que representa pa-
ra este movimiento una negativa de las autorida-
des para escuchar y atender los casos de violen-
cia y abusos cometidos por la directora Graciela 
Quiñones hacia su comunidad”, aseguran en el 
texto en que advierten también: “Separar a las 
licenciaturas es ser cómplice de los abusos de la 
directora en lugar de poner medidas correctivas 
a las denuncias presentadas y documentadas 
ante la Comisión de Honor y Justicia”.

“Nosotros como movimiento no tenemos nin-
guna intención de separar las licenciaturas, si 
ese momento llega quizá sea después, pero lo 
que hoy nos interesa es atender las violencias 
que ya fueron documentadas”, acotaron. 

La comisión añadió que, durante las vaca-
ciones, el campamento permanecerá todo el 
invierno, ya que el cambio de directora no está 
sujeto a negociaciones, por lo que el movimiento 
estudiantil permanece firme de la destitución de 
Quiñones Bahena. 

“Así nos tengamos que quedar aquí todo el 
invierno. La verdad es un punto de no negocia-
ción, y seguiremos aquí. No tenemos certeza de 

que quieran aplazar el proceso. Hay un cúmulo 
de más de 30 denuncias y serán las autoridades 
universitarias las que tendrán que destituirla, 
así como la eligieron”, puntualizó.

Apelarán a la Comisión de Honor y Justicia

Adicionalmente, los estudiantes manifestaron 
que de manera concreta y a corto plazo solicitan 
a la Comisión de Honor y Justicia la suspensión 
temporal de la directora mientras se lleva a cabo 
la investigación. Argumentan que esta medida 
permitiría que el proceso se lleve a cabo en un 
nivel de igualdad, ya que consideran difícil lu-
char contra alguien que ejerce un poder y ocupa 
una posición jerárquica más alta sin garantías 
de igualdad en el proceso.

Adriana Denise Gómez Bustos, estudiante de 
la licenciatura en Ciencias Políticas, denunció 
que, que, durante los 27 días de la toma de la 
dirección de la facultad, han experimentado abu-
sos, como el cierre de los salones donde duermen 
y dificultades para acceder a instalaciones bá-
sicas como baños, entre otros problemas. Ase-
guran que, a pesar de la presencia de cámaras 
de seguridad instaladas por Quiñones desde el 
inicio de su dirección, estas no han cumplido 
su función de garantizar su seguridad, sino que 
han sido utilizadas para vigilar sus actividades.

O Los sindicalizados protestaron por el atraso en el pago de los aguinaldos, 
aunque confían en el apoyo de los gobiernos federal y estatal para fondear la 
prestación. Foto:  Redes Sociales

DESDE EL CAMPUS  UAEM
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